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两岸政策？两岸政策？

4月10日，港股创下七连升纪录，恒生指数一周飙升
1996点，升幅 8%。分析人士指出，内地资金通过沪港通

“北水南下”，引爆这波港股行情。

港股通连续两天用尽额度

沪港通开通以来，港股通平均每日交易额约为 20 亿
港元，但8日和9日的交易额翻了10倍，分别达到209.5亿
港元和261亿港元，港股通单日使用额度破天荒地连续两
天用尽。

为什么内地资金突然涌进港股？这是因为，在内地A
股大涨的当下，港股的H股已经从溢价高地变成了价值洼
地。2014年7月，A/H股折价约10%，到沪港通正式开闸
的11月份，A股对H股开始出现小幅溢价；而在经历了A
股此轮行情后，A/H股溢价已经接近35%。

分析人士认为，近期利好政策密集出台是支撑港股走
强的重要因素。证监会和保监会日前分别发布新规，对内
地公募基金和保险机构投资港股“松绑”，上述新措施为
港股增量资金带来巨大想象空间，结合深港通预期，给港
股市场带来提振，资金南下趋势明显。

中银国际 9日发布报告称，内地公募基金截至 3月底
的资产规模达4.68万亿元人民币，其中2.12万亿元人民币
可投资股市，预计内地在4月将有1000亿元人民币的新基
金产品发行募集，最快5月可南下透过沪港通等渠道买入
港股。

8日，有 A股的 H股普遍大涨，中国南车、北车当天
大涨40%，其它H股平均上涨20%至30%。9日大盘承接强
势再涨2.7%，主板成交也以2915亿港元改写纪录。

除了南下资金，境外资金流入香港的趋势也比较明
显。近期美元兑港元汇率持续走低，显示国际资金流入香
港的力度加大。

面对大机会也需审慎

港股连日上升，证券总市值已直迫约5万亿美元的日
本市场，大有取而代之成为全球第三大股票市场之势。目
前，美国及中国内地分别为全球首两名最大市场，市值分
别为24.7万亿美元及6.9万亿美元。

港股市场火爆的同时，风险因素也逐步凸显，短期回
调压力加大。分析人士表示，恒生指数升势过急，可能导

致股指在本月中旬出现反复。
港交所主席周松岗8日表示，沪港通是香港股市成交

创新高的一大催化剂，该机制为香港市场引入了新的流
动性，尤其是最近内地监管机构厘清了有关机构投资者
参与沪港通的政策，进一步活跃了市场。他同时提醒，
投资者任何时候都应保持审慎态度，尤其在市场情绪亢
奋的时刻，因为市场情绪随时可能改变。

有证券分析师认为，港股上涨行情有望持续，直至
港股估值与 A 股估值落差收窄。此外，若港股通交易量
规模下跌，也意味着南下资金减少，港股升势可能见顶。

港交所行政总裁李小加 10日接受采访时，在被问及
港股会否出现泡沬风险，他表示，内地金融市场开放会
影响香港，香港投资者在面对大机会时，也要建立风险
意识。

沪港通机制有效管控风险

2014年11月17日开始交易的沪港通，是指上海证券
交易所和香港联合交易所允许两地投资者通过当地证券公
司 （或经纪商） 买卖规定范围内的对方交易所上市的股
票，是沪港股票市场交易互联互通机制。

港股通单日使用额度连续两天告罄，引发外界对是否

应提高额度的讨论。对此，香港特区政府财政司司长曾俊
华 12日表示，沪港通的额度并非目标，而是风险管理工
具，防止市场出现过热。过去一星期，单日额度有效发
挥了它的风险管理作用。

李小加10日接受媒体访问时表示，监管机构已就沪
港通额度问题讨论很久，不会因为市场突然波动而即时
调整额度。他相信，日后一定会上调沪港通额度，市场
需要耐心等候。李小加近日还撰文指出，虽然沪港通
这几天火爆，但经沪港通进出的内地资金总量还是
非常小的，而沪港通的结算交收全程封闭，监管者
可以全面监控风险，封闭和透明的制度设计保障
了沪港通可以在两地监管机构密切监测与审慎
风控的前提下承载巨大的跨境交易。

至于还在筹备之中的深港通，一旦开
通是否将引发另一波资金南下？李小加
表示，深港通只是新增一条渠道，不
会因此而有新资金来港，反而北
上资金除上海市场外，更
可选择投资深圳市
场。
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沪港通开始发力 港股吸引力大增

港股火爆行情将持续多久？
本报记者 王 平

4 月 8 日，身价超过
200 万美元、400 卡钻石
组成的钻石吉他亮相香港
庆祝酒会。图为香港特区
政府商务及经济发展局局
长苏锦梁 （左二） 等主持
庆祝酒会。

谭达明摄 （中新社发）

4 月 8 日，一名出市代表坐在香港交易所交易大厅
内。 新华社记者 吕小炜摄

4月8日，行人从香港湾仔一家银行的恒生指数
电子显示屏前走过。 新华社记者 吕小炜摄

4 月 15 日，民进党将正式
提 名 蔡 英 文 参 选 2016 年 “ 大
选”，其针对两岸政策的论述受
到各界关注。上周，民进党主
席蔡英文在该党“中国事务委
员会第二次会议”中称，处理
两岸关系的基本原则是“维持
两岸现状”，即维系台海和平及
持 续 两 岸 关 系 稳 定 发 展 的 现
状。“维持两岸现状说”连日来
引发岛内舆论热议。

4 月 10 日，国台办发言人
马晓光应询对此发表评论时强
调，关键是维护好两岸关系和
平发展的政治基础。他指出，
维护两岸关系和平发展的关键
是两岸双方坚持“九二共识”、反对“台
独”的政治基础，核心是认同大陆和台湾同
属一个中国，这是两岸关系之锚。

“现状”是否包括“九二共识”？

台湾 《联合报》 发表评论称，蔡英文提
出“维持两岸现状”基本原则，已可视为其
两岸政策主轴。比起 4 年前的“和而不同、
和而求同”及“台湾共识”，虽然“白话”
许多，却也了无新意，还处于“为具体而模
糊”的阶段。所谓“现状”是否包括“九二
共识”？才是各方不会放过的核心焦点。

台“中央社”报道，台“陆委会”10日
晚间对此表示，这个说法缺乏具体实质内
涵，此一核心问题无法模糊以对。有台媒发
表评论称，蔡英文此番表态，虽然认识到两
岸关系和平发展的重要性，但她回避了最重
要的前提，即“九二共识”。想“维系台海
和平及持续两岸关系稳定发展的现状”，就
必须认同“九二共识”，否则，这个“现
状”只会是无本之木，无源之水。

“如果不要‘九二共识’，那要什么？”
国民党“立院”党团 9日呼吁民进党主席蔡
英文说清楚两岸政策主张，不要当“模糊
蔡”。国民党“立委”吴育升说，民进党想
拿政权也想搞“台独”，却不知道如何面对
大陆与两岸问题。“台湾现状是‘独立’还
是一中，蔡英文应该说清楚”。“蓝委”林郁
方则批蔡英文不能任何事情都用“空心菜理
论”解决。

有岛内媒体还转引了大陆学者的看法。
中国社会科学院台湾研究所所长周志怀10日
表示，两岸关系是“大是大非的问题”，对
两岸关系的表述，还是应该“清晰化”，“说

清楚、讲明白”，不应该还是模糊说法。

“为模糊而模糊”的原因

两岸政策一直是民进党的“罩门”，蔡
英文关于两岸政策的论述一直含糊空洞，被
岛内舆论称为“空心菜”或“模糊菜”。蔡
英文此次抛出“维持现状”，是民进党首度
将“维持现状”写在文件中。也有岛内评论
者认为，愿意在“既有基础”之下，继续追
求两岸的和平发展，应视为民进党做了让
步。

不过，有岛内资深评论者认为，蔡英
文的两岸谈话，以 《台湾前途决议文》 为
核心，加入了对追求台海稳定的承诺。可
是究其深意，还是只能看到一个摇摆的蔡
英文，还是延续了“为模糊而模糊”的一
贯风格。大陆方面早就确认了“九二共
识”是两岸关系发展的基础，蔡英文还是
没有交待“民进党要如何处理‘九二共
识’”。这也在一定程度上反映了蔡英文仍
然屈从于绿营的传统想法，视“九二共
识”为忌讳避而不谈。于是，想以“维持
现状”取代“九二共识”，意图创造一个

“没有九二共识的九二共识”。
2012 年的选举，蔡英文输在“九二共

识”及两岸论述模糊不清，切断了她问鼎
“大位”的“最后一里路”。此后蔡英文两岸
论述的“不知所云”、“模糊菜”、“空心菜”
一盘接一盘，其实都是希望通过文字游戏护
住软肋。然而，两岸关系步入深水区，如何
看待“九二共识”，能不能维护两岸和平发
展的现状，对岛内民众来说早不是玄乎的政
治游戏，而是切实关系生计，是蓝绿都不能
躲闪和回避的话题，更不能模糊蒙混了事。

■台湾在线

蔡英文提“维持两岸现状”

又是一盘“空心菜”？
木 曰

钻石吉他
在港现身

为
期 4 天

的香港苏
富 比 2015

年 春 季 拍 卖
会近日在香港

会展中心落槌。
本 次 拍 卖 总 成 交

额达26.9亿港元。
图为苏富比亚洲

区副主席仇国仕在记者会上展示清雍正帝御宝白玉方玺，该拍品当天以1.049
亿港元成交。 新华社记者 李 鹏摄

香港苏富比春拍成交26.9亿港元

《黄河母亲》捐赠仪式在台举行

本报台北电（记者任成琦） 在两岸艺术界共
同努力推动下，4 月 10 日上午，甘肃何鄂雕塑院
将何鄂大师的名作 《黄河母亲》 雕塑赠送台湾淡
江大学。两岸艺术工作者、淡江大学师生、美术
爱好者及新闻媒体300余人参加了赠受盛典。

淡江大学校长张家宜代表学校接受了捐赠，
并向何鄂大师颁发了收藏证书。何鄂在致辞中
说，《黄河母亲》凝聚了她对中华母亲全部爱的理
解，她相信此次的捐赠将成就两岸文化艺术交流
史上的一段佳话。

主办方介绍，《黄河母亲》雕塑将安放在淡江
大学淡水校区风景秀美的牧羊草坪北侧，面向大
陆西北方向，与记录诞生台湾校园民谣的吉他雕
塑相呼应，成为该校又一个新的风景点。

百余名台湾人才厦门求职

新华社厦门 4月 11日电 （记者林善传） 11
日，“第十届台湾专业人才厦门对接会”在厦门人
才市场举办，吸引了近150名台湾高端人才及大陆
90多家企事业单位参与。

据承办单位台湾汎亚人力资源集团曾诩铭介
绍，今年从台湾来应聘的高端专业人才都具有本
科学历，其中博士及硕士学位的人才占一半以
上，平均有 20多年的工作经历，在台湾大多也担
任过企业总经理、副总经理、工程师等高层管理
职位，具有管理、金融类背景的人才占65％。

台湾专业人才对接会自 2006年举办以来，累
计有近 900 家次单位推出 7600 多个高端职位，
2650多名台籍专业人才前来应聘。

据新华社香港4月10日电（记者谢希
语） 记者近日走访香港铜锣湾一家钟表店
发现，很多平时不打折的名牌表都开始减
价促销。店员王先生告诉记者，自去年年
底以来，店里的生意同比少了一半，现在
很多名表都给出了低至八五折的折扣，“这
是以前从来没有过的折扣。”

为了让香港早日恢复“旅游之都”和“购
物天堂”的形象，走出之前非法“占中”和“反
水货客”违法行为带来的阴霾，香港旅游业、
零售业、酒店业界纷纷出招。

香港旅游发展局 （旅发局） 最近获得
特区政府 8000 万港元的额外拨款，其中

5500万港元将用于与零售业界分两期举办
购物节、优惠及电子折扣券等推广活动。

旅发局发言人透露，香港零售及其他
旅游相关业界，将于今年 4 月底至 8 月期
间，推出大型推广活动，其中由本地多个
零售、餐饮商户及主要景点等向游客及市
民提供不同形式的优惠以刺激消费。

发言人说，推广活动分两期进行，首阶
段活动由优质旅游服务协会主办，旅发局会
全力支持及配合，并协助主办单位进行宣
传。第二阶段则会在暑期进行，为旅发局主
办的“香港 Fun 享夏日礼”期间重点推广活
动之一，具体详情将于落实后尽快公布。

香港零售管理协会主席麦瑞琼表示，
现在香港的货品同亚洲其他地区如日本、
韩国、泰国相比要贵，现在很多品牌正在
逐步调整价格，未来可能会提升香港的竞
争力。香港太子珠宝钟表主席邓钜明在接
受本地报纸采访时表示，拟于“五一”小
长假期间推出买钟表送珠宝活动。

铜锣湾商圈附近的酒店价格也在下
调，记者在网上发现，之前每到“五一”
假期就上涨到 1500 港元以上一间的双人
房，目前网上显示的“五一”住宿预订价
格普遍在 700 港元到 1000 港元之间。而在
航空公司的网站上，从其他城市来香港的
机票折扣力度也较以往的假期更大。

香港旅游业议会总干事董耀中在接受
采访时表示，希望特区政府在执法的时候
能够更强硬，严惩骚扰游客的人，不然来
港的游客会觉得没有保障。

据新华社厦门4月12日电（记者沈
汝发） 在12日举行的海峡两岸经贸论坛
上，海峡两岸关系协会会长陈德铭说，
在大陆经济进入新常态的大背景下，两
岸的经贸发展面临三大新机遇。

陈德铭说，大陆经济进入新常态，
正由高速发展向中高速发展，经济质量
和效益以及产品的品牌等都将获得有力
的提升，对环境、能源，对生活质量的
要求将提得更高。

“台湾企业有很强的竞争力和适应
性。”陈德铭说，在新常态下，两岸发展
面临三大新机遇。首先是大陆的“一带

一路”战略。这一战略有具体的规划和
产业布局，包括交通设施的配套等许多
措施。对台企和各国的资本都是机会。

其次是亚投行。“不仅针对‘一带一
路’，当下发展中国家和新兴国家非常需
要金融投资，在金融的服务工具有所欠
缺的情况下，大陆发起的投资方式对现
有的金融投资是一个补充，是互相促进
的过程。”陈德铭说，这个银行的筹备，
是两岸经贸发展的又一新机遇。

第三是创新的机遇。陈德铭说，大
陆经过30多年的发展，已经到了一个新
的十字路口。在当前经济发展结构中，

加 工 、 代 工
比 重 很 大 ， 大
陆经济必须转型升
级，往高附加值、低
能耗的产业转移，这需
要创新的平台。

“不否认代工这种好的
形式，还会继续，但还要再向
上跨一步，机会很多。”陈德铭
说，台湾有很多年轻的创客和萌
芽状态的孵化的科技成果，如果和
大陆的科研结合，和大陆的市场结
合，这个机遇不可估量。

陈德铭：

两岸经贸发展面临三大新机遇

香港旅游遇“寒流”

业界出招自救
香港旅游遇“寒流”

业界出招自救


